
 

GOVERNMENT BILLS 
 

The Insurance (Amendment) Bill, 2021 
 
THE MINISTER OF FINANCE (SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN):  Sir, I move for 
leave to introduce a Bill further to amend the Insurance Act, 1938. 
 

The question was put and the motion was adopted.  
 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN:  Sir, I introduce the Bill.  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Now, the National Institutes of Food Technology, 
Entrepreneurship and Management Bill, 2019.  Shri Narendra Singh Tomar to move a 
motion for consideration of the National Institutes of Food Technology, 
Entrepreneurship and Management Bill, 2019. 
  

The National Institutes of Food Technology, Entrepreneurship and Management     
Bill, 2019 

 
कृिष एवं िकसान कÊयाण मंतर्ी; गर्ामीण िवकास मंतर्ी; पंचायती राज मंतर्ी; तथा खाǏ ĢसंÎकरण 
उǏोग मंतर्ी  (Ǜी नरेन्दर् िंसह तोमर):  महोदय, मȅ ĢÎताव करता हंू:-  
 

"िक खाǏ ĢौǏोिगकी, उǏिमता और Ģबधं की कितपय सÎंथाओं को राÍटर्ीय महत्व की 
सÎंथाएं घोिषत करने और खाǏ ĢौǏोिगकी, उǏिमता तथा Ģबधं मȂ िशक्षण और 
अनुसधंान करने और ऐसी शाखाओं मȂ िवǏा की अिभवृिǉ तथा ज्ञान का Ģसार करने 
तथा उससे सबंिंधत या उसके आनुषंिगक िवषयȗ का उपबधं करने के िलए िवधेयक पर 
िवचार िकया जाए।"  

 
The question was proposed.  

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Now, Dr. L. Hanumanthaiah.  
 
DR. L. HANUMANTHAIAH (Karnataka):  Hon. Deputy Chairman, Sir, I thank you for 
giving me an opportunity to speak on the National Institutes of Food Technology, 
Entrepreneurship and Management Bill, 2019.  The stated objective of the Bill is to 
confer the status of national importance to two Institutes which are working in the 
country.  One is at Kundli in Haryana and the other one is at Thanjavur in Tamil Nadu. 
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The above Institutes are presently administered by the Ministry of Food Processing 
Industries under the Societies Registration Act, 1860.  

 
[THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR) in the Chair.] 

 
Sir, to provide additional autonomy and flexibility, the Bill aims to provide 

functional autonomy to these two Institutes to design and develop courses, undertake 
research and achieve enhanced status in their academic pursuits to emerge as 
pioneers at the global level.  These new Institutes will be non-profit legal entities. That 
is number one.  Secondly, implement reservation policy as per Central Educational 
Institutions Act, 2006.  The Bill establishes Board of Governors and Senate for each 
Institute, a Central Council to oversee the performance of the Institutes and the 
Council to be headed by the Minister of Food Processing Industries.  Sir, it will be 
financed annually by the Government of India. It will be passed by Parliament and the 
accounts will be audited by CAG.  It is a good step which has been taken now. Sir, 
India is a major producer of agriculture and food items in the world.  India is the third 
largest producer of agriculture products which include pulses, milk, tea and spices. 
First is China and the second is USA.  The food production depends on agro-climatic 
conditions of any country. India needs developed, skilled, technical manpower for 
achieving the real targets.  The Government of India's target is 3 per cent international 
food trade as against 1.5 per cent now.  So, only 10 per cent of the food is processed 
in India now.  Opportunities are great. Demand for processed food, in India and 
abroad, is increasing now and for the future times also.   

 
 Sir, the NIFTEM Bill, 2019  was introduced in Rajya Sabha on 13.01.2019 by the 
then Minister, Shrimati Harsimrat Kaur Badal and referred to the Standing Committee 
on 22.02.2019.  The Standing Committee elaborately discussed with stakeholders and 
a lot of new things have been introduced in the Bill.  The introduction of the Bill is to 
lower the wastage of food in the country which is of  serious concern.  According to 
the U.N. Food and Agriculture Organization study, about 40 per cent of the food is 
either wasted or lost in the country, which is of a very serious concern.  Secondly, it is 
valued at about 14 billion dollars.  The waste food in the country is about 14 billion 
dollars according to one of the estimates.  So, India ranks 94 out of 107 countries.  
Every third child is malnourished in the country which is also of a serious concern.  On 
the  one side, we are wasting about 40 per cent food, on the other side, the deprived 
children are in a big number who are malnourished in the country, which is of very 
serious concern to us.  There is a demand in this industry to create alternative 
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employment.  The study says that there is a demand for one lakh as against ten 
thousand skilled people available in the country.  One per cent growth in the food 
processing industry would generate five lakh direct employment and fifteen lakh 
indirect employment.  This is the study again.  So, there is a great demand for skilled 
professionals, for food collection, food processing, cold chain management, etc.  
So, to strengthen the domestic supply chain is the concern of the day which is in high 
level demand.  Therefore, food processing industry has got a big challenge and a big 
scope also.  The corporate data analysis says that food processing firms are 
profitable but the value addition component needs to increase significantly in the 
country. India has made vast progress over the time providing food security for its 
people -- though it is a big number; about 130 crores -- by bringing the Food 
Security Act, and we are growing the food products in large numbers.  In the whole 
world, we are number one in many areas. Food processing industry is one area which 
has the potential to add value addition to farm products.  About 11.2 per cent of total 
arable land in the world is ranked in our country as No.1 in production of milk, pulses 
and jute.  We are at No.2 in fruits and vegetables.  We are at No.3 in cereals as per 
the Government of India 2019 study.  So, India is the Sixth largest food and grocery 
market in the world.  As per available data of 2017-18, we have a large scope of food 
processing industry in the country.  As per the 2017-18 study, food processing 
industry accounted for 7.9 per cent as against 9.5 per cent in agriculture, if agriculture 
value is added.     Sir, so, a major employment provider is agriculture which is 11.4 per 
cent of the organizational manufacturing employment.  The food processing in the 
world and India comparably is a shocking news also.  There are countries, 
particularly, China, their food processing capacity is 30 per cent.  In western 
countries, 60 to 80 per cent food processing is being done and particularly, in the 
U.S.A, 65 per cent of the fruits and vegetables are processed.  The overall processing 
of agricultural produce in many countries is:- 23 per cent in China, 30 per cent in 
Thailand, 78 per cent in Brazil and 80 per cent in Malaysia, etc.  But, in India,  
processing of fruits and vegetables is only 2.2 per cent.  I think we have to take note 
of this.  We are the biggest in processed milk and milk products.  It is about 35 per 
cent in the country. 
 
Ǜीमती जया बƳन :  वे आपको देखकर बोल रहे हȅ।  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) : ओ.के.। 
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DR. L. HANUMANTHAIAH: Sir, we are processing 21 per cent for meat and six per 
cent in poultry products.  This is the status of Indian food processing system.  Food 
processing in India is at a nascent stage.  Less than 10 per cent of the total food in 
India is processed as per the Government study of 2016.  We have to take it up very 
seriously. The food processing in India has a lot of scope and we have to take it up.  
Sir, less than 10 per cent is processed in India and traded.  In India, we have to gear 
up by investing in necessary infrastructure which is very, very important.  It requires 
steady flow of raw materials from the farmers and meeting specific quality standards 
at stable prices, and, so, ensuring steady flow of income to farmers can reduce 
wastage particularly in perishable items.  The Institute should be encouraged to build 
bridges with industry, with farmers and farmer producer organizations and co-
operatives.  This is the most required thing to develop these institutes.  Income 
generation potential of food processing should be a priority.  Why I am telling you this 
so that the primary producers can retain the larger share of value at the farm gate and 
village level.  The Standing Committee to which the Bill was referred has given very 
valuable suggestions after an elaborate discussion with the stakeholders.  They have 
noted the Institute of Technology Act of 1961 recommends three Members of 
Parliament to be in the Governing Council which is not there.  I also demand that the 
Parliament Members should be in this Governing Council.  There are a lot of farmers 
who are working with farm products and agricultural area.  They can contribute more 
in this system.   
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) :  हनुमंतÈया जी, आपका समय समाÃत हो गया है।  
 
DR. L. HANUMANTHAIAH: I will conclude.  
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): One minute. 
 
DR. L. HANUMANTHAIAH:  Sir, I will finish in two minutes.  It is because of this 
connecting farmers can contribute a lot, particularly, MPs.  I demand the Government 
to include, at least, two to three MPs into the Governing Council of this.  So, the 
NIFTEM of Thanjavur and Kundli are not providing fee waiver.  This is one of the 
recommendations of the Standing Committee.  As per the AICTE Act, fee waiver must 
be given so that you can encourage a lot of bright people into this.  They can be 
trained and their employment opportunity will be a big opportunity for this.  So, that is 
one of the demands of mine to get very good skilled persons.  We need to encourage 
fee waiver into this.  On the other hand, the Thanjavur Institute had recommended for 
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fee waiver long back. That institute has not implemented it.  I again demand that the 
institute should waive the fee and encourage the rural students to come into the 
system.  ...(Interruptions)... Sir, I will take only a few seconds.   Reservation to 
SC/ST/OBCs should be implemented properly in these institutes, which has been 
recommended by the Standing Committee. 

 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) :  डा. अशोक बाजपेयी, अब आप अपनी बात कहȂ। 
 
डा. अशोक बाजपेयी (उǄर Ģदेश) : उपसभाध्यक्ष जी, आपने National Institutes of Food 
Technology, Entrepreneurship and Management Bill, 2019 पर हो रही चचार् पर मुझे बोलने 
का मौका िदया, इसके िलए मȅ आपका आभार Ëयƪ करता हंू। महोदय, यह एक छोटा सा  
िवधेयक है। इस िवधेयक के माध्यम से जो दो सÎंथाएं पहले से सचंािलत थीं, उन्हȂ  राÍटर्ीय Îतर 
का दजार् देकर, राÍटर्ीय Îतर का महत्व देकर,  िवÌवÎतरीय बनाने का उǈेÌय है। इससे फूड 
Ģोसेिंसग के के्षतर् मȂ दुिनया मȂ हमारा देश अगर्णी Îथान अिर्जत कर सकेगा। आज फूड ĢौǏोिगकी 
के के्षतर् मȂ  भारत ने िनरंतर Ģयास िकया, लेिकन अभी भी हमारी सहभािगता दुिनया के तमाम 
िवकिसत देशȗ के मुकाबले कम है। हम कैसे ज्यादा अच्छी से अच्छी फूड टेक्नोलॉजी के के्षतर् मȂ 
लोगȗ को तैयार कर सकȂ , लोगȗ को िशक्षा और ज्ञान दे सकȂ , इस कारण  इन दोनȗ केन्दर्ȗ को 
राÍटर्ीय Îतर का दजार् दȂगे तो िनिÌचत रूप से एक बड़ा पिरवतर्न आएगा।  
 
 मान्यवर,  चाहे  हिरयाणा का सÎंथान हो या तंजावुर का सÎंथान, दोनȗ सÎंथान आज से 
नहीं, पहले से सचंािलत हȅ। इन दोनȗ सÎंथानȗ मȂ पहले से ही फूड Ģोसेिंसग की िशक्षा दी जाती रही 
है। लेिकन भारत सरकार का उǈेÌय है िक इनकी हम अंतरार्Íटर्ीय Îतर पर पहचान िदलाने का 
काम कर सकȂ  और यहा ंकी िशक्षा की गुणवǄा के Îतर मȂ, यहा ंके पाǸकर्मȗ को िवकिसत करने 
का, तथा यहा ंपर शोध और अनुसधंान का कायर् हो सके, इसिलए यह िवधेयक लाया गया है। 
इसके अलावा िवǏाथीर् यहा ंपर गेर्जुएट, पोÎट गेर्जुएट और पीएचडी की उपािधया ंअिर्जत कर 
सकȂ , उन्हȂ िवÌवÎतरीय ज्ञान फूड टेक्नोलॉजी के के्षतर् मȂ िदया जा सके, ऐसा Ģावधान भी इस 
िवधेयक मȂ है। इसिलए इस सशंोिधत िवधेयक को लाने की सरकार को जरूरत महसूस हुई, 
िजससे हम फूड Ģोसेिंसग के के्षतर् मȂ दुिनया मȂ अपना एक सÇमानजनक Îथान बना सकȂ ।  
 

हमारे यहा ंचाहे िमÊक इडंÎटर्ी  हो,  देखा जाए तो आज हम दूध के के्षतर् मȂ अगर्णी हȅ। इसी 
तरह फल-फूल और सिÅजयȗ के उत्पादन मȂ भी िहन्दुÎतान बहुत आगे है। लेिकन उसके बाद 
Ģोसेिंसग के के्षतर् मȂ हमारी वह सहभािगता नहीं हो रही, िजसकी वजह से हमारे बहुत सारे उत्पाद  
बेकार हो जाते हȅ। उस िदशा मȂ यह िवधेयक एक मील का पत्थर सािबत होगा। इन दोनȗ सÎंथानȗ 
के िवकिसत होने से िनिÌचत रूप से फूड टेक्नोलॉजी का िवÎतार होगा। इसके अलावा इस के्षतर् के 
माध्यम से कई लोगȗ को रोज़गार के अवसर उपलÅध हȗगे और िकसानȗ की आय मȂ भी वृिǉ होगी। 
एक तरीके से इस िवधेयक से बहुआयामी िवकास होगा। इससे लोगȗ को रोज़गार िमलेगा, िकसानȗ 
को अपने उत्पादȗ का उिचत मूÊय िमल सकेगा और ĢौǏोिगकी के के्षतर् मȂ, फूड टेक्नोलॉजी और 
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Ģोसेिंसग के के्षतर् मȂ  िहन्दुÎतान दुिनया मȂ आगे बढ़-चढ़कर अपनी िहÎसेदारी िनभा सकेगा। 
इसिलए इस िवधेयक को लाने की आवÌयकता पड़ी। 

 
 मान्यवर, इस िवधेयक मȂ कुछ महत्वपूणर् िंबदु हȅ। इसमȂ NIFTEM, IIFPT और राÍटर्ीय 
महत्व के सÎंथान आईएनआई यानी इंिडयन नेशनल इंÎटीǷूट बन जाएंगे। नतीजâ दोनȗ 
सÎंथानȗ के नामकरण हȗगे। इन्हȂ Ëयिƪगत रूप से National Institutes of Food Technology, 
Entrepreneurship and Management कहा जाएगा। इसके साथ ही नए सÎंथान िबना लाभ के 
कानूनी इकाई हȗगे। इनके पास शिƪया ंहȗगी और वे शैक्षिणक अनुसधंान और Ģशासिनक कायș 
से सÇबिन्धत कायर् िनÍपािदत कर सकȂ गे। इनकी दो बॉडीज़ हȗगी। बोडर् ऑफ गवनर्सर् होगा,  
Ģशासिनक अिधकार बोडर् ऑफ गवनर्सर् के पास हȗगे। बोडर् ऑफ गवनर्सर् मȂ 16 सदÎय हȗगे। इसी 
तरह से एक सीनेट होगी। सीनेट मȂ िशक्षण सÇबन्धी कायर् होगा, जहा ंपर िशक्षा के कौन-कौन से 
सÅजेक्ट्स इंटर्ोǹूस िकए जा सकȂ , कौन-कौन सी उपािधया ंइसमȂ दी जा सकȂ , यह देख पाएगा। 
इसके अलावा िशक्षा के Îतर को कैसे िवÌवÎतरीय बनाया जा सके। इस तरीके से ये दो Ģशासिनक 
बॉडीज़ हȗगी। एक Ģशासन सÇबन्धी होगी, दूसरा शैक्षिणक कायș के िनÍपादन का दाियत्व सीनेट 
के पास होगा। बोडर् ऑफ गवनर्सर्  Ģशासिनक दाियत्वȗ का िनवर्हन करेगा।  सीनेट शैक्षिणक कायș 
का, परीक्षा के मानकȗ का िनधार्रण करेगी, रख-रखाव का शैक्षिणक िनकाय होगी। इसकी 
अध्यक्षता एक अध्यक्ष और सात सदÎय िमलकर करȂगे। पिरषà सभी सÎंथानȗ की गितिविधयȗ का 
समन्वय करेगी और यह सÎंथानȗ के Ģदशर्न को बढ़ाने के िलए अनुभवȗ, आदशș और िंचताओं को 
साझा करके सुिवधा Ģदान करेगी।   
 
 मान्यवर, इसके साथ ही केन्दर् सरकार ससंद ǎारा िकए गए उिचत िविनयोग के बाद 
Ģत्येक िवǄीय वषर् मȂ सÎंथानȗ को ऐसी धनरािश का भगुतान करेगी।  Ģत्येक सÎंथान के खातȗ का 
भारत के िनयंतर्क और महालेखापरीक्षक ǎारा समय-समय पर ऑिडट भी होगा और वह उसके 
ऊपर जवाबदेह होगा।  CAG ǎारा Ģमािणत ऑिडट िरपोटर् के साथ ही Ģमािणत खातȗ को ससंद 
के Ģत्येक सदन के समक्ष रखा जाएगा।  मतलब इसमȂ बहुत democratic ढंग से यह सारी 
functioning होगी।  इन सÎंथानȗ के बनने के बहुत लाभ हȗगे।  यह कानून सÎंथानȗ को कायार्त्मक 
ÎवायǄता Ģदान करने, पाǸकर्म तैयार करने, अनुसधंान गितिविधयȗ को शुरू करने और उनकी 
शैक्षिणक गितिविधयȗ को उन्नत िÎथित का लाभ उठाने के िलए अवसर Ģदान करेगा, तािक ये 
िवÌव Îतर के सÎंथान बन सकȂ ।  
 
 मान्यवर, ये सÎंथान सरकार की आरक्षण नीित को लागू करȂगे और सÇबिन्धत िहतधारकȗ 
के लाभ के िलए िवशेष outreach गितिविधया ँभी करȂगे।  ये सÎंथान नवीन Ģथाओं को अपना कर 
िवÌव Îतरीय िशक्षा और अनुसधंान का अनुभव Ģदान करने मȂ सक्षम हȗगे।   
 
 मान्यवर, इस सÇबन्ध मȂ मȅ एक और बात कहना चाहता हँू।  इससे पहले यह िवषय कृिष 
की Standing Committee के समक्ष गया था।  Standing Committee ने भी इसमȂ अपने 
महत्वपूणर् सुझाव िदए थे, सÎंतुितया ँकी थीं।  इसमȂ उनको भी समािहत करने का काम िकया गया 
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है।  Standing Committee की महत्वपूणर् िसफािरशȂ थीं िक "सिमित सरकार से NIFTEM, 
Kundli ǎारा िकए जा रहे उÊलघंन की सीमा का िवÌलेषण करने के  िलए उच्च Îतरीय सिमित 
बनाने की िसफािरश करती है और अितिरƪ शुÊक के बारे मȂ अब तक छातर्ȗ से िलए गए अितिरƪ 
शुÊक की गणना करे।  यह सिमित भी चाहती है िक मंतर्ालय मौजूदा सतर् से AICTE की िसफािरश 
के अनुसार राÍटर्ीय शुÊक सिमित के माध्यम से मौजूदा पाǸकर्मȗ पर शुÊक लागू करे।"   
 
 मान्यवर, Ƿूशन छूट शुÊक योजना के बारे मȂ भी यह ËयवÎथा की गई िक जो िवǏाथीर् 
गरीब हȅ, जो गरीबी रेखा के नीचे रहने वाले हȅ, इन Ģिशक्षण सÎंथानȗ मȂ उनको शुÊक मुƪ करने 
की भी ËयवÎथा होगी।  अभी तक यह ËयवÎथा नहीं थी और गरीब, होनहार बच्चे उच्च Îतरीय 
िशक्षा ĢाÃत नहीं कर पाते थे।  अब इस िवधेयक के माध्यम से ऐसे बच्चȗ को 5 Ģितशत तक शुÊक 
मुƪ होने की ËयवÎथा की गई है, िजससे 5 Ģितशत बच्चȗ को फीस माफी दी जा सकेगी।  यह 
ËयवÎथा भी इस अिधिनयम मȂ की गई है।  मान्यवर, इसके साथ ही इसमȂ आिर्थक रूप से कमजोर 
छातर्ȗ को छातर्वृिǄ और इसके साथ-साथ उनको आिर्थक सहायता देने की भी ËयवÎथा की गई है।   
 

मान्यवर, इसके साथ ही खाǏ ĢसÎंकरण के्षतर् मȂ मानव शिƪ की आवÌयकता है।  खाǏ 
ĢसÎंकरण उǏोग एक Ǜम Ģधान के्षतर् होने के नाते भारतीय अथर्ËयवÎथा के िलए रोजगार का 
Ģमुख ǣोत बन सकता है।  इस कानून के बाद िनिÌचत रूप से रोजगार के नए आयाम खुलȂगे और 
तमाम बेरोजगार नवयुवकȗ को इससे काम िमल सकेगा।  NIFTEM की आत्मिनभर्रता और िÎथरता 
के सÇबन्ध मȂ देश के औसत नागिरक के आय Îतर को देखते हुए यह मानना है िक औǏोिगक 
िनमार्ण मȂ आत्मिनभर्रता के Îतर को ĢाÃत करने के िलए उच्च िशक्षा के िलए सÎंथान को समथर्न 
जारी रखने की तत्काल आवÌयकता है।  खाǏ ĢसÎंकरण के्षतर् के िलए मानव शिƪ की 
आवÌयकता है।  मान्यवर, इस िवधेयक के आने से िनिÌचत रूप से गर्ामीण के्षतर् मȂ अथर्ËयवÎथा मȂ 
आमूलचूल पिरवतर्न आएगा, कृिष पर आधािरत उǏोग लगȂगे, हमारे food processing के के्षतर् मȂ 
गर्ामीण के्षतर् मȂ छोटी-छोटी इकाइया ँलगȂगी और उनसे बड़े पैमाने पर हम अपने उत्पादȗ का िनयार्त 
कर सकȂ गे, िजससे देश की आमदनी बढ़ेगी और हमारी गर्ामीण अथर्ËयवÎथा को मजबतूी िमलेगी।  
इन सारे कायș मȂ बड़े पैमाने पर रोजगार सजृन होगा और िनिÌचत रूप से इससे हमारे बहुत सारे 
बेरोजगार युवकȗ को काम िमलेगा और हमारे इन दोनȗ Ģिशक्षण सÎंथानȗ मȂ िशक्षण के के्षतर् मȂ 
िवÌव Îतरीय िशक्षा ĢाÃत हो सकेगी, जहा ँहम food and technology के के्षतर् मȂ उस Îतर के 
िवǏाथीर् और िजज्ञासु तैयार कर सकȂ गे, जो दुिनया के िकसी भी उच्च सÎंथान मȂ Îथान Îथािपत 
कर सकते हȅ, अपने िलए जगह बना सकते हȅ और उनको रोजगार के अवसर उपलÅध हो सकते 
हȅ।  इस तरह से माननीय मंतर्ी जी यह बहुत ही महत्वपूणर् िवधेयक लाए हȅ।  मȅ समझता हँू िक इससे 
एक बड़ा पिरवतर्न होने वाला है और खास तौर से गर्ामीण अथर्ËयवÎथा मȂ इससे एक बड़ी मजबतूी 
िमलने वाली है।  इस िवधेयक मȂ कोई ऐसी बड़ी चीज नहीं है।  मȅ चाहँूगा िक इस िवधेयक को सदन 
सवर्सÇमित से पािरत करे, क्यȗिक यह लोक महत्व का िवधेयक है और बहुत िदनȗ से इस िवधेयक 
की Ģतीक्षा थी।  इस पर Îथायी सिमित ने भी िवÎतार से चचार् कर ली, इस पर सदन मȂ भी चचार् हो 
चुकी है, इसिलए अब मȅ इसमȂ बहुत कुछ चचार् की आवÌयकता नहीं समझता हँू और मȅ चाहँूगा िक 
इसको सभी लोग सवर्सÇमित से पािरत करȂ।   
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इन्हीं शÅदȗ के साथ, मȅ माननीय मंतर्ी जी को यह िवधेयक लाने के िलए बधाई देता हँू और 

समय देने के िलए आपका आभार Ëयƪ करता हँू। 
 

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): The next Speaker is Shri 
Bhaskar Rao Nekkanti; you have two minutes. 
 
Ǜी भाÎकर राव नेƩांित (ओिडशा): माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, मुझे इस िबल पर  बोलने का 
मौका देने के िलए आपका धन्यवाद। इसमȂ मȅ दो-तीन concerns के बारे मȂ बताना चाहता हंू। 
First, need to cap maximum fees charged. Fees मȂ unaffordable levels पर ज्यादा चाजर् 
िलया जा रहा है। इसके बारे मȂ Îटȅिंडग किमटी ने िरकमंड भी िकया है। इस बात को ध्यान मȂ रखते 
हुए, field level मȂ लोगȗ को जैसी सुिवधा हो सके, fees के ऊपर वैसी सुिवधा दी जाए। इस पर 
ध्यान देने के िलए मȅ मंतर्ी जी से अनुरोध करता हंू। 
 
 Secondly, skill gaps in the industry. इस इडंÎटर्ी मȂ काम करने वाले skilled and 
trained persons available नहीं हȅ। िजतने लोगȗ की जरूरत है, उतने लोग नहीं हȅ। जहा ंएक 
लाख लोगȗ की जरूरत होती है, उस जगह पर दस हज़ार लोगȗ की availability भी नहीं है। मȅ 
आपसे िवनती करता हंू िक skill development के ऊपर थोड़ा ध्यान देना जरूरी है, 
encouragement देना जरूरी है। अगर फीÊड मȂ अच्छा skill develop होगा, तो जैसा अभी बताया 
गया, vegetables मȂ केवल one per cent or 1.5 per cent का processing हो रहा है।  इसको 
देश के अन्दर बढ़ावा देने की जरूरत है। Skill को बढ़ावा िदए िबना कोई Îकोप नहीं बन सकता है, 
इसिलए मȅ मंतर्ी जी से अनुरोध करंूगा िक skill training के िलए, जहा ंतक हो सके ज्यादा से 
ज्यादा ध्यान दȂ और इस िबल मȂ भी उसी तरह का पिरवतर्न लाएं।  
 

Food Processing Sector के बारे मȂ मȅ अपने के्षतर् का एक अनुभव आपको बताना चाहंूगा। 
वहा ंपर Mega Food Processing का जो पाकर्  बन रहा है, उसका काम चल रहा है, िजसको छ: 
साल हो गए हȅ। मेरे के्षतर् मȂ एक Mega Food Park है, लेिकन अभी तक उसमȂ सतंोषजनक काम 
नहीं हो पा रहा है।  उसमȂ क्या िदक्कत है, यह देखने के िलए आपके िडपाटर्मȂट का interference 
जरूरी है। उस पाकर्  को मदद देने की जरूरत है, उसको viable करने की जरूरत है।  हम यह 
नहीं कहते िक िजसका कसूर हो, उस पर पेनÊटी लगाएं, लेिकन आपकी तरफ से helping hand 
देकर उसको राÎते पर लाना जरूरी है, तब जाकर कुछ काम हो सकता है।  उसकी वजह से एक 
food processing unit - अगर mega food park default हो गया है, तो उस Îटेट मȂ दूसरा 
mega food park देने का भी उसमȂ Ģावधान रखा गया है, लेिकन दूसरा पाकर्  नहीं िमलने के 
कारण हम लोग deprive हो रहे हȅ। इसके ऊपर ध्यान देने के िलए भी मȅ मंतर्ी जी से अनुरोध 
करंूगा। Food Processing Industry मȂ जो FDI के बारे मȂ कहा गया है, उसमȂ भी.... 
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उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) : भाÎकर राव जी, अब आप समाÃत कीिजए, आपका तीन 
िमनट का समय पूरा हो गया है। 
 
Ǜी भाÎकर राव नेƩािंत : जी हा,ं एक िमनट। उसके ऊपर भी आपको थोड़ा ध्यान देना पड़ेगा। it is 
less than 2 per cent of the total share in 2018-2019. अभी वहा ंक्या िÎथित है, यह आप देख 
लीिजए।  
 

Need for Academia-Industry-Farmer Collaboration, ज्यादा से ज्यादा फामर्सर् के 
साथ िमल कर काम हो सके, इसके िलए फामर्सर् के साथ food processing units का ज्यादा से 
ज्यादा link up हो। इसके ऊपर ध्यान देने के िलए भी मȅ मंतर्ी जी से अनुरोध करंूगा और आशा 
करंूगा िक कम से कम समय मȂ वे इस पर जरूर ध्यान दȂगे, धन्यवाद।  

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): The next Speaker is Shri 
Tiruchi Siva; you have two minutes. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA (Tamil Nadu): Sir, this legislation, namely, the National Institutes 
of Food Technology, Entrepreneurship and Management Bill, 2019, proposes to 
confer the status of national importance upon two institutes. One is the National 
Institute of Food Technology Entrepreneurship and Management in Haryana and the 
other one is the Indian Institute of Food Processing Technology in Thanjavur in Tamil 
Nadu. I want only two simple clarifications from the hon. Minister. Whenever any 
institute is elevated to the status of ‘national importance’ the question of reservation 
comes up. It has been in practice that the institutes of national importance do not 
follow the reservation policy which is hard-earned one. So, I think, if the Minister can 
waive the apprehension that the reservations will not be affected in any manner, then 
only, the attempt of making it an institute of national importance will be applicable. 
Also, in the Board of Governors, the Central Government has got a Member, ex-
officio and two representatives having special knowledge in the field of food 
processing industry nominated by the Central Government and one more member 
also from the Central Government whereas there is only one representative from the 
State Government. So, I would urge that since the Institutes are in certain States, the 
number of State Governments’ representatives should be more.  Otherwise, we have 
an apprehension that every time the States’ powers are slowly going down. So, they 
should have a say when an Institute is in a particular State, the number of 
representatives should be equal.  When the Chairman is also from the Central 
Government and the Minister, and then all the nominees, all the members of the 
Board of Governors are mostly from the Central Government or from other Institutes, 
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the State Governments should also be given the due importance.  My main issue is 
about the reservation policy to be followed up by the Institute.  Thank you very much.  
 
DR. BANDA PRAKASH (Telangana): Mr. Vice-Chairman, Sir, I thank you very much 
for giving me the opportunity to speak on this Bill.  Sir, we support the Bill.  This Bill 
states that the two existing Institutions shall become the Institutes of National 
Importance.  Consequently the nomenclature of both the existing Institutions will be 
individually called as National Institute of Food Technology and Entrepreneurship and 
Management. Sir, particularly the food processing industry is expecting to expand at 
the growth rate of 11.5 per cent in the coming days. India being the third largest 
producer of all the food items, there will be more demand for such courses in the 
country. Presently, as per the reports, 1,12,633 technical workmen requirement is 
there in the food sector.  At the lower level also, only about 10,000 trained technical 
people are available whereas demand is for more than 1,00,000.  If you take into 
consideration the unorganized sector, this will cross more than 5,00,000 people.  Sir, 
in view of this, I request hon. Minister that like other Institutions of National 
Importance like IIMs and IITs, it should not just confine only to two Institutes.  I 
request the hon. Minister to expand it for more Institutions in different parts of the 
country.  I would like to submit to the hon. Minister that our Telangana Government is 
doing a good work in food processing industry, particularly in agriculture sector, 
fishery and veterinary sectors.  They have brought a lot of reforms.  Our production 
has also increased in a multilevel.  Wherever there is a demand for such institutions, I 
request hon. Minister to expand these Institutions and give it to the new areas, new 
places of the country.  I also totally endorse the opinion whatever the other Members 
of Parliament have expressed about the representation of Parliamentarians, two from 
Lok Sabha and one from Rajya Sabha, should be there on all the prime Institutions or 
Institutions of National Importance.  Similarly, a provision should be made in this case 
also.  The other point is about the reservation policy.  It should be implemented and 
fee reimbursement or fee concession should be there for SC, ST and OBC and 
economically weaker students.  Thank you, Sir.  
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI (Andhra Pradesh): Sir, I thank you for giving 
me this opportunity to speak on National Institutes of Technology Entrepreneurship 
and Management Bill, 2019.  This Bill confers the status of Institutions of National 
Importance to the National Institute of Food Technology, Entrepreneurship and 
Management at Kundli, Haryana and the Indian Institute of Food Processing 
Technology at Thanjavur, Tamil Nadu.  The object of the Bill, that is, to improve the 
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research at these two institutions and to take the challenges faced by the 
stakeholders in the food technology sector will definitely help the food processing 
sector of the country.  
 
3.00 P.M. 
 
 Mr. Vice-Chairman, Sir, thank you for giving me an opportunity to speak on 
the National Institute of Food Technology, Entrepreneurship and Management Bill, 
2019. Sir, this bill confers the status of Institution of National Importance to the 
National Institute of Food Technology, Entrepreneurship and Management (NIFTEM) 
at Kundli, Haryana, and the Indian Institute of Food Processing Technology (IIFPT)  
at Thanjavur, Tamil Nadu. 
 

The objective of the Bill is to improve research at these two institutions and to 
tackle the challenges faced by the stakeholders in the food technology sector. It will 
definitely help the food processing sector of the country. And as food Processing is a 
labour-intensive industry, it will help in providing localized employment opportunities 
and thus will reduce the need of migration.  

 
I would first like to highlight some of the problems faced by the food  

processing sector at present and how this Bill can address those issues. Firstly, India 
is the world's second largest producer of fruits & vegetables after China but hardly 2 
per cent of the produce is processed. Secondly, in spite of a large production by our 
farmers, the level of processing is low. Approximately 2 per cent of fruits and 
vegetables, 8 per cent marine, 35 per cent milk and 6 per cent poultry are processed. 
Lack of adequate processable varieties continues to pose a significant challenge to 
this sector.  

 
Now, through this legislation, better quality research would be done at the two 

institutions which will ultimately help in reducing wastages, increase value addition, 
ensure better prices for farmers while ensuring availability of affordable and quality 
produce to consumers.  

 
The farming economy of the country cannot progress unless the food  

processing technology is advanced and provide better solutions by connecting to the 
farm fields and offering high quality processed food in the market. This can then be 
even exported to other countries.  
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I would like to congratulate these two institutions. They have done great work 

on food technology so far and have definitely earned the status of the Institutes of 
National Importance.  

 
I would request the Central Government to establish an institution of  national 

importance in Andhra Pradesh also. We have a talented pool of researchers and 
highly motivated students who are ready to shoulder responsibility of developing the 
food technology sector of the country. By extending this responsibility to more 
institutions, we can position India as  the most preferred investment destination for 
the agri-business and food  processing in future. With this, on behalf of our party, I 
support the Bill. Thank you.  

 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) :  थȅक य।ू  Ǜी िवशÇभर Ģसाद िनषाद, आप दो िमनट मȂ 
अपनी बात समाÃत कीिजए। ...(Ëयवधान)... आप दो िमनट मȂ अपनी बात समाÃत कीिजए।  
 
Ǜी िवशÇभर Ģसाद िनषाद (उǄर Ģदेश): माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, आपने राÍटर्ीय खाǏ 
ĢौǏोिगकी, उǏिमता और Ģबधं सÎंथान िवधेयक, 2019 पर बोलने के िलए मुझे मौका िदया है, 
इसके िलए बहुत-बहुत धन्यवाद।   
 
 मान्यवर, इसमȂ दो सÎंथान कंुडली मȂ और तंजावुर मȂ हȅ, जो NIFTEM & IIFPT हȅ, अब ये 
INI बन जायȂगे।  यह शैक्षिणक सÎंथान 2012 मȂ चाल ू िकया गया था, जो B.Tech, M.Tech, 
PHD. और MBA की िडगर्ी Ģदान करता था।  इसमȂ सÎंथानȗ के बारे मȂ कुछ ऐसा रखा गया है िक 
िववादȗ का िनपटारा िटर्Åयनूल ही करेगा, िसिवल न्यायालय से बाहर रहेगा।  िजस तरह से 
िकसानȗ के िलए िबल पास हुए, उसमȂ कह िदया गया िक िसिवल कोटर् मȂ नहीं जा सकते, उसी 
तरह से इसमȂ िकया गया है, तो इसमȂ कहीं आगे िफर सशंोधन की जरूरत पड़ेगी।  िशक्षण शुÊक 
मȂ माफी योजना मȂ भी जो EWS की आय सीमा 8 लाख रखी गयी है, अब इसमȂ कह रहे हȅ िक 6 
लाख वाले लोगȗ का माफ होगा, तो इसमȂ िवसगंितया ँहȗगी, इस तरह की तमाम बातȂ आयȂगी।  मȅ 
आपसे यह कहना चाहता हँू िक हमारे देश मȂ खाǏान्न तो पैदा हो रहा है, बरबाद भी बहुत हो रहा 
है, तो इस सÎंथान के बन जाने से देश को बहुत बड़ा लाभ होगा।   हम चाहते हȅ िक अभी तक देश 
मȂ िजतनी भी एगर्ीकÊचरल युिनविर्सटीज़ चल रही थीं - जो काम कर रही थीं, लेिकन सतंोषजनक 
नहीं थीं, इसिलए ऐसे और भी सÎंथान देश मȂ बनȂ तथा हम अपने यहा ँिवदेशȗ से वैज्ञािनक बुलायȂ 
और उनसे अपने सÎंथान को और आगे Ģोगेर्स कराने का काम करȂ, िजससे हमारा देश खाǏान्न 
के मामले मȂ आत्मिनभर्र बन सके तथा हमारे देश के बच्चे पूरे वÊडर् के Îतर पर वैज्ञािनक बन कर 
देश का नाम रौशन करȂ, बहुत-बहुत धन्यवाद। 
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Ǜी राम चन्दर् Ģसाद िंसह (िबहार): वाइस-चेयरमनै महोदय, मȅ इस िवधेयक का समथर्न करता 
हँू। इसमȂ मेरे दो-तीन सुझाव हȅ। यह Institute of Food Technology से सबंिंधत है और फूड का 
िरÌता सीधे िकसान से है। उसमȂ एक सबसे बड़ा stakeholder िकसान है, लेिकन इसके Board of 
Governors मȂ या काउंिसल मȂ िकसानȗ का कोई Ģितिनिधत्व नहीं है। मेरा माननीय मंतर्ी जी से 
अनुरोध होगा िक उसमȂ िकसान का भी Ģितिनिधत्व हो।  
 
 दूसरी बात यह है िक CSIR के अंतगर्त एक Central Food Technological Research 
Institute मसूैर मȂ है। वह भी पूरा का पूरा फूड टेक्नोलॉजी पर काम करता है। आपने जो काउंिसल 
की ËयवÎथा की है, उसमȂ िजतने भी institutes हȅ, उन सबको standardize करने के िलए आप 
मॉनीटर करȂगे, इसिलए मेरा अनुरोध होगा िक जो हमारा CFTRI, Mysore है, अगर आप 
काउंिसल मȂ इसको भी सिÇमिलत कर लȂगे, तो आप जो इन दोनȗ institutes को राÍटर्ीय Îतर का 
दजार् दे रहे हȅ, उसमȂ इनका भी पूरा योगदान िमलेगा। 
 
 अंत मȂ, मȅ यह अनुरोध करँूगा िक हमारा यपूी, िबहार, झारखंड, पिÌचमी बगंाल का जो 
के्षतर् है, वहा ँसब जगह फल, सÅजी आिद की बहुत सभंावना है, इसिलए उस इलाके मȂ भी इस 
तरह के institute खोले जाएँ, िजससे वहा ँपर इसका लाभ िमल सके, बहुत-बहुत धन्यवाद। 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) : धन्यवाद, राम चन्दर् Ģसाद िंसह जी। Ǜी िबकास रंजन। Not 
present. Ģो. मनोज कुमार झा। आप दो िमनट मȂ अपनी बात समाÃत करȂ। 
 
Ģो. मनोज कुमार झा: उपसभाध्यक्ष महोदय, कम मȂ रहने की आदत सी हो गई है। 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) : आप कम समय मȂ अच्छा बोल लेते हȅ। 
 
Ģो. मनोज कुमार झा (िबहार): माननीय मंतर्ी जी, आजकल आपके ऊपर बहुत सारे और दबाव 
हȅ, मȅ समझता हँू, लेिकन महत्वपूणर् चीज़ यह है िक Thanjavur और Kundli से मेरा िवरोध नहीं है, 
लेिकन िबहार को लेकर हूक उठती है। िबहार पर नज़र नहीं होती है, िबहार नज़र से बाहर होता 
है। आपसे एक आगर्ह करँूगा, हाथ जोड़ कर िवनती करँूगा िक 2024 से पहले यानी अगले चुनाव 
से पहले उस इलाके मȂ इस तरह का एक institute खोल दीिजए, क्यȗिक वहा ँमक्का है, मखाना है 
- जब लोग िदÊली मȂ मखाना खरीदते हȅ, तब उसके बारे मȂ पता कीिजए - अगर आप उसकी best 
technology वहा ँलाएँगे, एक institute होगा, तो मȅ समझता हँू िक इससे आपका नाम भी होगा। 
आपके नाम का जो पहला अक्षर है, वह और भी महत्वपूणर् है। मȅ समझता हँू िक अगर ऐसा होगा, 
तो इससे फायदा होगा। 
 
 दूसरा, फूड Ģोसेिंसग अभी भी हमारे यहा ँabysmally low stage पर है, उसके िलए क्या 
ËयवÎथा हो सकती है, इसको देखȂ। तीसरी चीज़, जो मेरे से पूवर् के वƪा ने भी कही, मȅने भी बोडर् 
ऑफ गवनर्सर् देखा, सीनेट तो खैर academic है और काउंिसल देखी - बेचारा िकसान यहा ँनहीं 

[15 March, 2021] 117



 

है। जो फल उपजा रहा है, जो अन्न उपजा रहा है, वही इससे बाहर है। यह रवायत अच्छी नहीं है, 
इससे अच्छा सदेंश नहीं जाता है। वैसे भी िकसानȗ के बारे मȂ इन िदनȗ सदेंश अच्छा नहीं जा रहा 
है। Fee waiver को लेकर मेरी भी अपनी िंचताए ँहȅ।  
 
 सर, आिखरी चीज़ जो मȅ िटÃपणी करना चाहँूगा, वह यह है िक जब आप िकसी को राÍटर्ीय 
कहते हȅ -- सर, आप ऐसे देख रहे हȅ, लग रहा है िक आप बठैने के िलए कह रहे हȅ। 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) :  नहीं, नहीं, अभी आपके पास एक िमनट का टाइम है। 
 
Ģो. मनोज कुमार झा : जब आप राÍटर्ीय कहते हȅ, तो राÍटर् की धाराएँ उसमȂ represent हȗ, चाहे 
कोई भी आरक्षण की ËयवÎथा है, वह होना चािहए। यह नहीं िक यह national eminence की चीज़ 
है, तो इसको सिंवधान के दायरे से अलग कर िदया जाए। 
 
 सर, मȅ एक आिखरी िटÃपणी करँूगा, जो आपकी नज़र मȂ लाना जरूरी है िक  Financial 
Memorandum of the Bill Provides that declaring both the existing Institutes as 
Institutions of National Importance would not involve any additional financial 
implications; whereas clause 33 (1) enumerates moneys provided by the Central 
Government as one source of fund.  मȅ समझता हँू िक इन सारी चीज़ȗ को ध्यान मȂ रखा जाए 
और इसी बहाने िकसान को बोडर् ऑफ गवनर्सर् मȂ लाइए, क्यȗिक वही गवनर् करता है। बहुत-बहुत 
शुिकर्या, जय िहन्द! 
 
SHRI KANAKAMEDALA RAVINDRA KUMAR (Andhra Pradesh): Thank you Sir, for 
giving me this opportunity.  The main objective of the Bill is to give national 
importance to the two institutions.  My grievance is with regard to the Board of 
Governors, which manages the entire institute.  My main grievance is that the farmer 
should be included in the Board of Governors.  Likewise, as per the 
recommendations of the Standing Committee, Members of Parliament also should be 
included.  Andhra Pradesh is also one of the largest States contributing to the food 
production of the country.  There is a need to establish a branch of this institute in 
Andhra Pradesh.   
 
 Sir, adulteration of food items is a major issue. For this purpose, skill 
development has to be taken care of by these two institutes in order to prevent food 
adulteration, suggest modalities and implement a mechanism to be created for this 
purpose.  There has to be a mechanism, though institutes are not directly related to 
prevention.  So, skill development has to be taken care of by this legislation. 
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 And, while framing rules, sufficient focus should be given on storage capacity 
of foodgrains and adulteration. There is no sufficient representation of States in the 
Board of Governors.  So, States should be given proper representation in the Board 
of Governors.  Thank you. 
 
DR. FAUZIA KHAN (Maharashtra): Sir, when it comes to creation of Institutes of 
National Importance we are on the side of the Government.  Raising quality of 
education ought to be a priority and passion for every good Government. I must 
applaud here, on record, the recently presented Budget of the Delhi Government.  It 
has earmarked 24 per cent of its overall Budget for education. The vision here is 
commendable and needs to be replicated as much as possible. I would like to make a 
quote here.  

"मंिज़ल से आगे बढ़कर मंिज़ल तलाश कर, 
िमल जाए तुझको दरया तो समन्दर तलाश कर, 
हर शीशा टूट जाता है पत्थर की चोट से, 
पत्थर ही टूट जाए वो शीशा तलाश कर।" 

 
Mr. Vice-Chairman, Sir, food technology and agriculture education are 

branches as a whole, not just limited to these institutes, should be receiving a special 
patronage of the Government if Bharat really intends to move towards Atmanirbharta.  
Value addition to agriculture produce and curtailment of immense amount of losses 
that incur due to storage, transportation and other things can become a true antidote 
to the ailments of agriculture sector and the farmer as a whole.  So, this sector needs 
a lot of attention.  If farmer is simultaneously trained effectively to become an 
entrepreneur, India can march-forward with her head held high.  What is needed is 
increased investment – again I am saying – as a whole in rural infrastructure, 
agriculture research, development and transfer of technology to farmers not only to 
boost production but also to add additional value to agriculture produce.  Sir, 
Atmanirbhar Bharat initiative must include strengthening of all such institutes of crucial 
importance that are functioning in the nation.  I also take this opportunity to urge the 
Government to pay attention and strengthen the KVKs which are centres of 
information for farmers.  While I wind up, I will just make a small quote: 

 
“Farming looks mighty easy when your plough is a pencil and 

you are a thousand miles from corn field.” 
 

[15 March, 2021] 119



 

At the end, like everybody else, I would only like to emphasize that when you 
wanted to do something for farmers, please seek their approval and you understand 
what they want and this applies to the protest of farmers that is going on too.  Thank 
you. 

 
Ǜी सुशील कुमार गुǔा (राÍटर्ीय राजधानी के्षतर्, िदÊली) : उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ इस िबल के 
समथर्न मȂ खड़ा हुआ हँू। आप एक इंÎटीǷूशन को हिरयाणा मȂ और एक इंÎटीǷूशन को 
तिमलनाडु मȂ इÇपॉटȄस देना चाह रहे हȅ। मȅ कहना चाहता हँू िक अगर इस देश के िकसानȗ की 
हालत सुधारनी है, तो ऐसे सÎंथान देश के हर राज्य मȂ बनने चािहए।  
 

सर, मȅ हिरयाणा के िवषय मȂ कहना चाहता हँू। िपछले लंबे समय से िकसान बॉडर्र पर बैठे 
हुए हȅ। असंख्य िकसानȗ ने शहादतȂ दी हȅ। माननीय मंतर्ी जी पहले तो बात करते थे, लेिकन 
आजकल पता नहीं है, बात भी करनी छोड़ दी है। महोदय, िपछले छ: साल मȂ हिरयाणा मȂ िकसानȗ 
की एक भी फूड Ģोसेिंसग इंडÎटर्ी नहीं लगी है। उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ आपके माध्यम से 
माननीय मंतर्ी जी से भी िनवेदन करना चाहँूगा िक अगर इस देश के िकसानȗ की हालत को 
सुधारना है, तो जो institutions हȅ, वे तो बनने ही चािहए, परंतु agro-based industries भी 
लगनी चािहए।  आज िकसान को अगर उसकी उपज की असली कीमत िमलनी है, तो जब तक 
agro-based industries इस देश के अंदर िदन दोगुनी रात चौगुनी नहीं बढ़Ȃगी, तब तक िकसान 
की हालत सुधर नहीं सकती।   

 
 सर, मेरा आपके माध्यम से मंतर्ी जी से िनवेदन है िक आप ये institutions लगाएँ, परंतु 
आप यह भी सोचȂ िक इन institutions के अंदर िकसानȗ के पढ़ने वाले बच्चे अगर आज के िकसान 
के हालात देखȂगे, तो क्या वे खेती के अंदर जाना चाहȂगे?  आज िकसानȗ को इस Ģकार से कुदरत 
के रहमो-करम पर छोड़ िदया गया है िक आप बॉडर्र के ऊपर बठेै रहो, हम तो आपकी तरफ 
देखते ही नहीं, आपकी बात ही नहीं करना चाहते! ...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) : अब आप समाÃत कीिजए। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी सुशील कुमार गुǔा : ऐसे हालात के अंदर इस देश मȂ ...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) : समाÃत कीिजए, Ãलीज़।  Ǜी रामजी, बोिलए। 
 
Ǜी सुशील कुमार गुǔा : सर, मȅ बस एक िमनट के अंदर अपनी बात खत्म करना चाह रहा हँू। 
...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) : आपका समय समाÃत हो गया।  Ǜी रामजी, बोिलए। 
...(Ëयवधान)... 
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Ǜी सुशील कुमार गुǔा : मȅ कहना चाहता हँू िक आप पुण्य के भागी बनȂगे, अगर आप उन िकसानȗ 
की बात मान कर उन तीनȗ कानूनȗ को वापस ले लȂगे, धन्यवाद। ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी रामजी (उǄर Ģदेश): महोदय, आपको धन्यवाद देने के साथ-साथ मȅ अपनी पाटीर् की 
मुिखया, बहन कुमारी मायावती जी का भी आभार Ëयƪ करता हँू िक उन्हȗने इस िबल पर बोलने 
के िलए मुझे अिधकृत िकया। 
 
 Ǜीमाâ जी, The National Institutes of Food Technology, Entrepreneurship and 
Management Bill, 2019 एक Îवागत-योग्य कदम है और इसके बाद कम से कम फूड 
टेक्नोलॉजी के के्षतर् मȂ बड़ी-बड़ी िरसचȃज़ हȗगी और एजुकेशन दी जाएगी।  मȅ आपके माध्यम से 
सरकार से यह भी कहना चाहता हँू िक िजस तरह से देश के अंदर आईआईटी और आईआईएम 
हȅ, िजनमȂ reservation का system follow होता है, उसी तरह इन institutes के अंदर भी 
reservation का system follow होना चािहए।   
 

Ǜीमाâ जी, मेरा आपके माध्यम से सरकार से यह भी कहना है िक कम से कम इस देश के 
अंदर दिलतȗ, आिदवािसयȗ और िपछड़ȗ के बच्चȗ को भी आपके institutes मȂ free education 
िमलनी चािहए, उन्हȂ िकसी तरह की फीस न भरनी पड़े।  मȅ इसका एक उदाहरण आपको देता हँू।  
जब बहन कुमारी मायावती जी उǄर Ģदेश की मुख्य मंतर्ी थीं, तब वषर् 2003 मȂ वहा ँपर दिलतȗ, 
आिदवािसयȗ और िपछड़ȗ के बच्चȗ के िलए सभी तरह की पढ़ाई ģी थी।  मतलब, जो ज़ीरो लेवल 
से लेकर हायर लेवल तक की एजुकेशन थी, वह टोटली ģी थी।  मȅ आपके माध्यम से सरकार से 
कहना चाहता हँू िक वह इसी तरह के एजुकेशन िसÎटम का Ģावधान करे, तािक जो बकैवडर्, 
दिलत और आिदवासी समाज के बच्चे हȅ, वे भी हायर एजुकेशन मȂ पढ़ाई कर सकȂ ।  ऐसा न हो िक 
एडिमशन के समय आप उनसे फीस मागँ लȂ और बाद मȂ कह दȂ िक आपको जो फीस जमा करनी 
है, वह आपके Îटेट की गवनर्मȂट फॉलो करेगी, तो इस तरह का िसÎटम नहीं होना चािहए।  At 
the time of admission, उनकी zero fee पर admission होना चािहए।  मȅ आपसे अनुरोध करता 
हँू िक सरकार इसको फॉलो करे, धन्यवाद। 

 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) : अब, कृिष मंतर्ी जी। 
 
Ǜी नरेन्दर् िंसह तोमर: माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, NIFTEM Bill फरवरी, 2019 मȂ राज्य सभा 
मȂ आया था, िजसके बाद वह Îथायी सिमित मȂ गया।  Îथायी सिमित मȂ इसमȂ कुछ सशंोधन हुए, 
उन सशंोधनȗ को मंितर्पिरषà ने Îवीकार िकया और अब यह िफर से राज्य सभा के समक्ष िवमशर् के 
िलए आया है।  मुझे बहुत Ģसन्नता है िक अनेक िवǎान सदÎयȗ ने इस िबल पर अपने िवचार Ëयƪ 
िकए और सबने अपने-अपने सुझाव देने के साथ इस िबल के Ģित िनिÌचत रूप से संतोष Ëयƪ 
िकया।  इसके िलए मȅ सभी महानुभावȗ का ǭदय से बहुत आभार Ģकट करता हँू और उन्हȂ धन्यवाद 
देना चाहता हँू। 
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 सर, NIFTEM और IIFPT, ये दोनȗ सÎंथान पहले से िÎथत हȅ और food processing के 
के्षतर् मȂ काम कर रहे हȅ, लेिकन आज की पिरिÎथित मȂ हम सब इस बात को भली-भािंत जानते हȅ 
िक हमारे देश की िकसान िहतैषी नीितया,ँ िकसानȗ का पिरǛम, उनकी जागरूकता, उन सबके 
पिरणामÎवरूप, चाहे खाǏान्न का िवषय हो, चाहे बागबानी का िवषय हो, चाहे कृिष से सबंिंधत 
अन्य जो उत्पाद हȅ, उनका िवषय हो, सबमȂ हमारा देश तेजी के साथ अगर्णी होता जा रहा है। 
अगर हम पूरे िवÌव मȂ तुलना करȂ, तो कहीं हम उत्पादन के के्षतर् मȂ कर्माकं एक पर हȅ और कहीं हम 
कर्माकं दो पर हȅ। जहा ंहम कर्माकं दो पर हȅ, वहा ंहमारे लोगȗ की लगातार कोिशश है िक हम 
कर्माकं एक पर आएं। ऐसी िÎथित मȂ Îवाभािवक रूप से हम सबके सामने Ģमुख रूप से एक िवषय 
है िक हमारी नीितया ंउत्पादन कȂ िदर्त रहीं, उत्पादन के के्षतर् मȂ हम बहुत तेज़ी के साथ आगे बढ़े 
और आज िनरंतर इस िदशा मȂ हमारे िकसान Ģगित कर रहे हȅ। लेिकन फसल के उपरान्त जो 
फसल का Ģबधंन होना चािहए, यह आज भी हमारे सामने सकंट का िवषय बना हुआ है, चाहे 
भण्डारण का िवषय हो, चाहे कोÊड चेन का िवषय हो, चाहे Ģोसेिंसग का िवषय हो। इन सब के्षतर्ȗ 
मȂ हम Ģित वषर् चचार् करते हȅ, सरकारी उपाजर्न भी होता है, बाकी सारी चीज़Ȃ होती हȅ, लेिकन 
उसके बावजूद भी जो बरबादी हो रही है, उस बरबादी के कारण पयार्वरण का नुकसान हो रहा है, 
िकसान का भी नुकसान हो रहा है। इस िदशा मȂ िनिÌचत रूप से हम सब लोगȗ के िलए काम करना 
काफी आवÌयक है। 
 

जब हम फूड Ģोसेिंसग की बात करते हȅ, तो आज यह एक ऐसा के्षतर् है, जो कृिष के के्षतर् मȂ 
िÎथत अनेक समÎयाओं को समाधान दे सकता है, खाǏ पदाथș की बरबादी को रोक सकता है, 
रोज़गार के अवसर सिृजत कर सकता है और हमारे उत्पादȗ को िवÌव मȂ एक बड़ा Îथान िदला 
सकता है। इस दृिÍट से भारत सरकार ने फूड Ģोसेिंसग िमिनÎटर्ी को अलग से बनाया है और उस 
िमिनÎटर्ी के माध्यम से अनेक योजनाओं का सजृन िकया। मुझे यह कहते हुए Ģसन्नता हो रही है 
िक फूड Ģोसेिंसग िमिनÎटर्ी की एक umbrella scheme है, वह Îकीम 'Ģधान मंतर्ी िकसान सÇपदा 
योजना' है। इस योजना के अंतगर्त अभी तक जो काम हुआ है, उसमȂ 106 लाख टन फूड को 
सरंक्षण और Ģोसेिंसग के अंतगर्त लाया गया है। इसी के्षतर् मȂ अगर हम देखȂ तो इस योजना के 
अंतगर्त 444 लाख रोज़गार के अवसर भी सिृजत हुए हȅ और 147 लाख िकसान इससे िनिÌचत रूप 
से लाभािन्वत हुए हȅ। अभी िपछले िदनȗ आप सब लोगȗ के ध्यान मȂ आया होगा, जब 'आत्मिनभर्र 
पैकेज' की चचार् हुई, एक लाख करोड़ रुपये का infrastructure fund एगर्ीकÊचर के के्षतर् मȂ िदया 
गया और fisheries, animal husbandry तथा उसके साथ-साथ 10 हज़ार करोड़ रुपये फूड 
Ģोसेिंसग के िलए भी िदये गये। जो छोटी यिूनट्स हȅ, उनको सरकार की मदद िमले और वे छोटी 
यिूनट्स एक िजला, एक उत्पाद के तहत कुछ उत्पादȗ के िलए काम करȂ, िजससे िक हमारी छोटी  
industries मज़बतूी के साथ खड़ी हȗ और Îकीम के माध्यम से 10 हज़ार करोड़ रुपये इन लोगȗ 
तक पहंुचȂ; इस िदशा मȂ काफी अच् छे से काम करने की कोिशश की जा रही है। हम सब इस बात 
को जानते हȅ िक भारत कृिष के के्षतर् मȂ और कृिष के उत्पादन के के्षतर् मȂ एक तौर से महारथ हािसल 
िकए हुए है और िकसानȗ के पिरǛम के पिरणामÎवरूप यह महारथ आने वाले कल मȂ और बढ़ती 
ही जानी है। इसिलए जब इन फसलȗ के Ģबधंन की बात आएगी तो हमको िनिÌचत रूप से 
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Ģोसेिंसग की तरफ बढ़ना पड़ेगा। बाकी जो infrastructure है, वह एक लाख करोड़ रुपये के 
infrastructure fund के माध्यम से हो रहा है, कृिष िवभाग की अनेक ÎकीÇस के माध्यम से हो रहा 
है, लेिकन जब Ģोसेिंसग के के्षतर् मȂ हम आगे बढ़Ȃगे तो िनिÌचत रूप से हमको एक दीिक्षत मनैपावर 
की आवÌयकता होगी और यह मनैपावर खड़ी होगी और ऐसे सÎंथान, जो सभी Ģकार से सक्षम हȗ 
और व ेदेश ही नहीं, बिÊक दुिनया मȂ भी ĢितिÍठत सÎंथानȗ के रूप मȂ जाने जाएं, उनकी अपनी 
क्षमता हो, उनकी अपनी िÎथित हो, उनको अपनी Îवतंतर्ता हो, वे Îवयं अपने िनणर्य ले सकȂ , 
Îवयं अपने कोसȃज़ चला सकȂ , Îवयं अनेक यिूनविर्सटीज़ से, िवǎानȗ से, इडंÎटर्ीज़ से, िवदेश से 
Ëयवहार कर सकȂ । इसके िलए िनिÌचत रूप से यह Îवतंतर्ता की आवÌयकता हमारे दोनȗ सÎंथानȗ 
को कई िदनȗ से महसूस हो रही थी।  जब िपछली बार भी यह िबल आया था, तब भी सभी लोगȗ ने 
इस पर अपने अच्छे िवचार Ģकट िकए थे।  इसमȂ Îटȅिंडग कमेटी ने भी सशंोधन िकए,  हम लोगȗ ने 
उन सशंोधनȗ को Îवीकार भी िकया है और मुझे लगता है िक अभी कुल िमलाकर ये दोनȗ सÎंथान 
400 के आसपास manpower को जोड़ते हȅ।  जब इनको अंतरार्Íटर्ीय महत्व का दजार् िमल जाएगा, 
तो ये हमारे IIT और IIM के बराबर हो जाएंगे, तो  िनिÌचत रूप से िशक्षा से जुड़े हुए लोग, 
technology से जुड़े हुए लोग और जो छातर् इस के्षतर् मȂ आना चाहते हȅ, वे सब इस ओर आकिर्षत 
हȗगे।  उनके भिवÍय की दृिÍट से भी यह ठीक होगा और जब technology से लैस हमारी 
manpower खड़ी होगी, िनिÌचत रूप से processing बढ़ेगी। जब  processing बढ़ेगी तो 
अंततोगत्वा िकसान को फायदा होगा,रोज़गार के अवसर सिृजत हȗगे और हम अपने िनयार्त को 
भी बढ़ाने मȂ सफल हȗगे। मȅ समझता हंू िक इस िदशा मȂ यह िबल सरकार अच्छी भावना से लेकर 
आई है।  सभी सदÎयȗ ने इसका समथर्न िकया है। मȅ बहुत अिधक न बोलते हुए, आप सभी लोगȗ से 
यह अनुरोध करना चाहता हंू िक इस िबल की मंशा को समझते हुए सभी लोग इसका समथर्न करȂ। 
एक-दो मेÇबसर् ने अपनी Ëयिƪगत बात कही है, जैसे Ģो. मनोज कुमार  झा ने िबहार की बात कही 
है, भाÎकर जी ने अपने के्षतर् की बात कही है, यिद वे मुझे बताएगें तो िनिÌचत रूप से जो मȅ ध्यान दे 
सकता हंू, मȅ अवÌय दंूगा। एक बात हमारे सदÎय िशवा जी ने उठाई थी िक यह राÍटर्ीय महत्व का 
सÎंथान बन जाएगा तो आरक्षण का क्या होगा?  मȅ उनको आÌवÎत करना चाहता हंू िक राÍटर्ीय 
महत्व का सÎंथान बनेगा, तो राÍटर्ीय महत्व के िजतने कानून हȅ, शायद सभी इस पर लागू हȗगे। 
इसमȂ आरक्षण रहेगा, इसिलए बेिफकर् रहना चािहए। एक बात यह भी आई है िक िकसानȗ को इसमȂ 
रहना चािहए, तो मȅ िवनĦता के साथ आगर्ह करना चाहता हंू िक Îटȅिंडग कमेटी मȂ भी यह िवषय 
आया होगा, चूिंक यह िवषय food processing से जोड़ा हुआ है,  इसिलए processing से 
सबंिंधत िजतने अनुभवशील लोग हȅ, वे इसके सीनेट मȂ, पिरषà मȂ हȅ और ससंद का Ģितिनिधत्व 
भी पिरषà मȂ रहेगा, इस बात का Ģावधान इस िबल मȂ है, बहुत-बहुत धन्यवाद।  

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): Now, the question is: 
 
 "That the Bill to declare certain institutions of Food Technology, Entrepreneurship 

and Management to be the institutions of national importance and to provide 
for instructions and research in food technology, entrepreneurship and 
management and for the advancement of learning and dissemination of 
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knowledge in such branches and for matters connected therewith or incidental 
thereto, be taken into consideration." 

 
The motion was adopted. 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): We shall now take up 
clause-by-clause consideration of the Bill.  
 

Clauses 2 to 10 were added to the Bill. 
 

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): In Clause 11, there is one 
Amendment (No. 3) by the hon. Minister. 
 

CLAUSE 11 - BOARD OF GOVERNORS 
 

Ǜी नरेन्दर् िंसह तोमर :  महोदय, मȅ ĢÎताव करता हंू: 
 

(3) िक पÍृठ 6, पिंƪ 5 मȂ, "या लोक Ģशासन" शÅदȗ को हटा िदया जाए।  
 

The question was put and the motion was adopted.  
 

Clause 11, as amended, was added to the Bill. 
 

Clauses 12 to 27 were added to the Bill. 
 

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): In Clause 28, there is 
one Amendment (No. 4) by the hon. Minister. 
 

CLAUSE 28 -- ESTABLISHMENT OF COUNCIL 
 

Ǜी नरेन्दर् िंसह तोमर :  महोदय, मȅ ĢÎताव करता हंू: 
 

(4) िक पÍृठ 13,  पिंƪ 20  के पǙाÞ, िनÇनिलिखत को अंत:Îथािपत िकया जाए     
अथार्Þ:- 
 

     "(जक) ससंद के तीन सदÎयȗ, िजनमȂ से दो सदÎयȗ को लोक सभा के 
सदÎयȗ ǎारा तथा एक सदÎय को राज्य सभा के सदÎयȗ ǎारा चुना जाएगा; 
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  परंतु यह िक पिरषद के सदÎय का पद गर्हण करने से इसका धारक ससंद की 
दोनȗ मȂ से िकसी भी सभा का सदÎय चुने जाने से या सदÎय होने  से िनरिर्हत नहीं 
हो जाएगा;" 

  
The question was put and the motion was adopted.  

 
Clause 28, as amended, was added to the Bill. 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR):  In Clause 29, there is 
one Amendment (No. 5) by the hon. Minister. 
 

CLAUSE 29 - TERM OF OFFICE OF, VACANCIES AMONG, AND ALLOWANCES 
PAYABLE TO MEMBERS OF COUNCIL 

 
Ǜी नरेन्दर् िंसह तोमर : महोदय, मȅ ĢÎताव करता हंू: 
 

5. िक  पÍृठ 13, पिंƪ 28 के पǙाÞ, िनÇनिलिखत को अंत:Îथािपत िकया जाए अथार्Þ:- 
 

"परंतु यह िक धारा 28 की उपधारा (2) के खंड (जक) मȂ उÊलेख िकए गए सदÎय की पदाविध 
सदÎय के मंतर्ी, राज्य मंतर्ी या उप मंतर्ी या लोक सभा के अध्यक्ष या उपाध्यक्ष या राज्य 
सभा के उपसभापित बनते ही या िजस सभा से वह चुना गया था उसमȂ उसकी सदÎयता 
समाÃत होते ही समाÃत हो जाएगी।" 

 
The question was put and the motion was adopted. 

 
Clause 29, as amended, was added to the Bill. 

 
Clauses 30 to 41 and the Schedule were added to the Bill. 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR):  In Clause 1, there is one 
Amendment (No. 2) by the hon. Minister. 

 
CLAUSE 1  - SHORT TITLE AND COMMENCEMENT 

 
Ǜी नरेन्दर् िंसह तोमर :  महोदय, मȅ ĢÎताव करता हंू: 
 
2. िक   पÍृठ 1, पिंƪ 6 मȂ, "2019" अंक के Îथान पर "2021" अंक ĢितÎथािपत िकया जाए। 
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The question was put and the motion was adopted. 

 
Clause 1, as amended, was added to the Bill. 

 
ENACTING FORMULA 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR):  In the Enacting 
Formula, there is one Amendment (No. 1) by the hon. Minister. 
 
Ǜी नरेन्दर् िंसह तोमर :  महोदय, मȅ ĢÎताव करता हंू: 
 

1. िक  पÍृठ 1, पिंƪ 1 मȂ, "सǄरवȂ" शÅद के Îथान पर "बहǄरवȂ" शÅद ĢितÎथािपत िकया 
जाए।  
 

The question was put and the motion was adopted. 
 

The Enacting Formula, as amended, was added to the Bill. 
 

The Title was added to the Bill. 
 
Ǜी नरेन्दर् िंसह तोमर : महोदय, मȅ ĢÎताव करता हंू :  
 
                 " िक िवधेयक यथासशंोिधत रूप मȂ पािरत िकया जाए।" 
 

The question was put and the motion was adopted. 
 

Ǜी िदिग्वजय िंसह :  माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, इस Ģकार का Ëयवहार अगर तीनȗ कानूनȗ 
के सबंधं मȂ लागू होता...(Ëयवधान)... 
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